



## *Promesas de vida para el presente y para el futuro*



Rev. Elmer Lavastida, Relaciones Públicas

Hojeando un libro del teólogo Julio de Santa Ana me llamó la atención esta frase: “...*el ejercicio de la piedad, una piedad que no está divorciada de los problemas de la cultura y de la sociedad de este tiempo. Una piedad, en breve, que no se aísla del mundo, sino que intenta vivir una “santidad mundana” a través de un cristianismo no religioso.*”<sup>1</sup>

Es significativo el uso de la palabra “piedad” que generalmente se interpreta como “compasión”, pero que el Nuevo Testamento en español traduce esa palabra griega “*eusebeia*” más bien como devoción, espiritualidad, forma de adorar a Dios. En sus consejos a Timoteo, Pablo le escribe en la primera carta (4:7-8, DHH) “...*ejercítate en la piedad; pues aunque el ejercicio físico sirve para algo, la piedad es útil para todo, porque tiene promesas de vida para el presente y para el futuro.*”

Este año coinciden dos celebraciones especiales el 14 de febrero, el día de San Valentín o Día del Amor y el inicio de la Cuaresma, los cuarenta días previos a la Semana Santa que se iniciará el 24 de marzo. La tradición más antigua de la Cuaresma la ve como un “tiempo de penitencia” indicando prohibiciones y ritos de arrepentimiento. En la cita de Julio de Santa Ana él se refiere a la piedad como “cristianismo no religioso”, que no depende de formas de culto sino de ser discípulos constantes de Jesús.

Quizás este tiempo de cuaresma lo podemos dedicar a un cultivo de la piedad como enriquecimiento espiritual integral que se desarrolle en cada ámbito de nuestra existencia. Pablo la aclara a Timoteo (I Tim. 3:16) que la piedad está basada en Cristo mismo. La piedad cristiana no es moralista, no es mera adoración externa, ni es un concepto de Dios, ni una virtud, ni un ideal, se evidencia en nuestra conducta diaria, en nuestras relaciones con todo lo que nos rodea, personas, instituciones, trabajos. Quizás es a lo que se refiere el término “santidad mundana”. Una espiritualidad desarrollada y ejercida en el contexto total del vivir cotidiano.

Si revisamos nuestro peregrinaje, las personas que más nos han bendecido e inspirado no han sido por su gran elocuencia, atractivo físico o riqueza material, sino al contrario, por personas sencillamente más parecidas a la vida de Cristo viviendo a nuestro lado. En la coyuntura que nos toca vivir ahora puede ser esa nuestra manera de bendecir a quienes nos rodean con una existencia semejante a la de Cristo. Hagamos esto motivo de reflexión en estos días que se acercan de cuaresma.

<sup>1</sup> Julio de Santa Ana, “Protestantismo, Cultura y Sociedad”, Nueva Imagen, 1970, p.15.

# Caminando juntos

Ing. Ariadne Carbonell Villalón. Comunicaciones

Participar del retiro " Caminar con Dios y con los demás", del 8 al 10 de enero 2024, en el proyecto de formación para un liderazgo de servicio del Centro Cristiano Lavastida, ha sido de bendición para todos y todas. La iglesia episcopal San Lucas ofreció sus espacios para las distintas modalidades de actividades colectivas, en grupos pequeños e individuales.

Agradecemos la acogida y la oportunidad que nos ofrece DAI (Asociados Internacionales por el Desarrollo) de crecer espiritualmente en comunidad, que estuvo representado por los hermanos: Ing. Raul Toural, Diolis Rodríguez, Leydis Durán, Dr. Alejandro Foubelo y Rev. Eddy González, quienes facilitaron las distintas sesiones del retiro.

En la actividad se vivió que liderazgo de servicio es, ante todo, un estado del corazón y un reflejo de la relación con Dios, con uno mismo y con los demás. Por ello, necesitamos aprender a ser seguidores de Jesús de manera que nos transforme y nos de vida y fuerza de adentro hacia afuera. Las sesiones de trabajo en colectivo ofrecieron la oportunidad de compartir la lectura devocional de la Palabra de Dios y las reacciones diversas. Excelente la propuesta de la Lectio divina en cada día y muy elocuente la metáfora de la jarra, taza, platillo y plato.

Las actividades en grupos pequeños nos permitieron acercarnos más, desde las historias de vida personales hasta el compartir Salmos y oraciones creados por cada participante. Además hubo tareas a elaborar individualmente y luego a compartir en estos grupos pequeños. Nos gozamos en este caminar juntos, conversar de temas diferentes, declarar dolores y alegrías, y dar testimonio de la presencia de Dios en nuestras vidas

"Caminar con Dios y con los demás" ha sido la propuesta que hemos vivido y esperamos continuar en el crecimiento espiritual.

## Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos

Ing. Ariadne Carbonell Villalón. Comunicaciones

La Semana de Oración por la Unidad de los Cristianos es un evento cristiano donde participan todas las iglesias del mundo en un movimiento de oración por la unidad. Se extiende todos los años desde el 18 al 25 de enero, en conmemoración a las fechas que la tradición señala como la confesión del apóstol Pedro y la conversión de San Pablo y se celebra desde hace 116 años. Los materiales para este año 2024, fueron preparados por un equipo ecuménico de Burkina Faso facilitado por la Comunidad local de Chemin Neuf.

La ciudad de Santiago de Cuba vivió en estos días un florecimiento del espíritu ecuménico toda la Semana. En todas las iglesias y denominaciones protagonistas de estos eventos, se vivió el anhelo mandamiento del texto bíblico Lucas 10: 25-37. El una de las acciones "Amarás al Señor tu Dios... y a tu prójimo como a ti mismo".

Los cristianos santiagueros, continuamos juntando manos y sueños, durante la semana, en la participación de las propuestas de actividades en diversos roles. El Culto ecuménico de apertura efectuado en el Centro Cristiano Lavastida, en la Cantata por la Unidad, que se desarrolló en el patio de la Biblioteca Elvira Cape, donde en el atardecer, con el suave susurro de la noche, llegó el lejano eco del salmo 133: "Mirad cuán bueno y cuán delicioso es habitar los hermanos juntos en armonía", además del abrazo de paz entre los hermanos.



de poner en práctica el hermoso tema central se promovió en cada

El evento incluyó los cultos de oración en las iglesias Adventistas, Episcopales, Católica San Antonio María Claret, Comunidad de San't Egidio, Movimiento Focolar, iglesia pentecostal Oasis de amor, la Misión cuáquera de Punta Gorda, Ejército de Salvación, entre otros. Con un brillo especial, repartido en las miradas, que era anuncio de la armonía ya reinante en cada corazón, vuelven a unirse, hermanos y hermanas, en la iglesia episcopal Santa María, para el culto de clausura.

Toda la semana hubo oportunidad de estar unidos “para que el mundo crea” y demostrar la supremacía del amor como expresión fundamental de que Dios existe y Dios está presente en nuestras vidas y en la sociedad. Esta es la mejor manera de darlo a conocer.



## Inclusión y Amor: brújulas para un lenguaje

*MSc Idaliana Aleaga Antúnez, Área Salud Familiar  
Lic. Liorvys García Creagh. Coordinador del grupo Ejército de Amor*

El pasado 16 de febrero, inició el Curso “Inclusión de Personas en Situación de Discapacidad y Diakonia”, en la subsele del Memorial Vilma Espín Guillois.

Gracias a la facilitación de Plinio Fidel Mato Rizo ( persona sorda e instructor de Lengua de Señas Cubanas LSC en la ANSOC) y Liorvys García Creagh, Interprete en la Asociación Nacional de Sordos y Ciegos (ANSOC)

Coordinador del Grupo Ejército de Amor ( personas en situación de discapacidad).15 cursistas con diferentes cosmovisiones, se reunieron para aproximarse, a la cultura e identidad de la comunidad sorda así como a conocer los saludos en LSC y parte de sus 36 configuraciones manuales. Sucesivos encuentros abordarán el tema de cómo guiar a las personas ciegas, sordociegas y personas en situación de discapacidad físico motora e intelectual.

Otro contenido significativo es el uso del lenguaje de señas en el servicio cristiano.

Con la certeza del Amor como lenguaje, seguiremos construyendo mapas y rampas a favor de Inclusión. ¿Acaso no somos poemas de Dios?



## Acción de gracias

*Rev. Gisela Pérez Muñiz, Directora fundadora  
Rev. Elmer Lavastida, Relaciones Públicas*

*“Con todas las fuerzas de mi ser alabaré a Dios y recordaré sus bondades”*

*Salmo 103:1 NTV*

Nos unimos en gratitud a Dios al compartir motivos de alegría, bendiciones recibidas en el mes de febrero. En primer lugar, la conclusión de labores de restauración del edificio sede del Centro. Este trabajo especializado incluyó el total de la cubierta y gran parte del cielo raso con el consecuente acabado de pintura en su interior y la reconstrucción de la escalinata y muro del frente, así como los corredores laterales.

La bendición de este trabajo ha sido compartida por todos/as pero también con dos grupos de visitantes recientes: el grupo The Urban Farmer, dirigido por el hermano Ron Berezan, procedente de Canadá, que ha hecho su contribución valiosa al proyecto de permacultura, y el grupo de Cuba-Seminar, dirigido por el matrimonio Rev. Tom Warren y Kim Miller, procedentes de Estados Unidos, que durante 26 años ha efectuado estas visitas anuales con el interés de vencer con amor solidario las barreras que dañan la relación entre Cuba y los Estados Unidos. Alabamos al Señor por Su ayuda continua y apreciamos la colaboración de quienes contribuyen a hacer posible experiencias buenas como estas.

# Seminario de Estudios Cuba de la Iglesia Unida de Cristo (UCC), Estados Unidos. 2024

*Marieta Machado Batista, Área Biblia y Teología*

Con la melodía de “Casa Abierta“, recibimos en nuestro Centro la delegación de la Iglesia Unida de Cristo (UCC), a la que esperamos cada año. Interesante intercambio donde los visitantes pudieron conocer sobre el trabajo que desarrolla el Centro Cristiano Lavastida en estos momentos. Se compartieron experiencias y diálogos sobre las aspiraciones institucionales. Todo en un ambiente de armonía e integración entre organizaciones hermanas. Durante su visita, en el encuentro ecuménico, en el que participaron 44 personas de diferentes comunidades eclesiales de la ciudad de Santiago de Cuba, los profesores Rev. Dr. Vijay "James" Kumar, Profesor de Antiguo Testamento del Seminario Teológico en Bangalore, India y el Rev. Dr. Robert Robinson, profesor retirado Seminario Teológico Luterano en Philadelphia, Pennsylvania, ofrecieron pinceladas sobre la situación entre Israel y Palestina, el trasfondo bíblico de estas relaciones y del genocidio que ha cobrado millones de víctimas inocentes. El espacio fue propicio para el intercambio, un llamado importante para no justificar masacres y exterminio en nombre de Dios del cual sabemos que es Amor. Reflexionar sobre este asunto representó un desafío para nuestra fe y dar razón de nuestra esperanza.

El Rev. Tom Warren, pastor de la Iglesia Paz en Carlina del Norte, EU, nos estimuló a mantener la relación de hermanos y hermanas y de seguir tendiendo puentes de amor entre ambos pueblos, para que puedan entenderse mejor. “Estas visitas a Cuba nos llenan de esperanzas”, dijo, y Dios nos usa a todos como instrumentos de amor.



**Balcón. Boletín bimestral Centro Cristiano Lavastida**  
**Directora Dra. Heidi Amelia Lavastida Pérez**  
**Diseño e impresión: Ing. Ariadne Carbonell Villalón**  
**Sede: Ave. Manduley # 403 e/ calle 15 y 17. Rpto Vista Alegre. Santiago de Cuba.**  
**Teléfono: 22645087, 22667781**  
**E-mail: comunicaciones@lavastida.co.cu**  
**http://facebook Centro Cristiano Lavastida**

